



A l'occasion des 100 ans de la société de vénerie, l'association dresse le portrait de famille d'un de ses membres les plus prestigieux.

*Le comte
Henri d'Andigné*

Président : 1929-1938

Henri d'Andigné est l'un des seuls présidents de la Société de Vénerie qui se consacra inlassablement toute sa vie à la chasse et à la vénerie.

Il épouse Mlle Clotilde d'Evry dès 1903 à l'âge de 24 ans, dont il eut un fils Guy.

Maire de sa commune de Maigné (Sarthe) sur laquelle se trouvait son château de Resteau, il fut aussi conseiller général jusqu'à sa mort.

Il était de plus président de la Fédération de chasse de la Sarthe et Président de la Société canine Maine-Anjou -Touraine.

Aucun veneur ne créa autant d'équipages qu'il n'en démontra.

Il hérita de l'équipage familial formé de chiens Chambray en 1901, équipage que son grand-père avait monté en 1862, alors même qu'il existait déjà des chiens à Resteau dès la seconde Restauration.



Le rapport : Henri d'Andigné, au centre en compagnie de la duchesse d'Uzès



Ses chiens du haut-Poitou sont mis dans la voie du chevreuil, prenant 35 à 50 chevreuils par saison, chassant aussi quelques cerfs et daims, aux environs du Mans, à Courcelles, Resteau, Vallon, Saint-Jean-aux-Bois, ainsi qu'en forêt de Bercé où ils découpent avec l'équipage du Baron de Layre.

La tenue du Rallye Sapinette est rouge garance, à parement et gilet bleu de roi, avec galons et bottes de vénerie. Le bouton comporte une tête de brocard, avec banderolle et nom.

En 1910, nouveau changement : gardant ses meilleurs chiens, le comte Henri s'associe au baron de Layre pour ne chasser que le chevreuil en Bercé. Ce devint le Rallye Bercé.

Au printemps de 1911, il racheta, avec le baron de Layre, l'équipage de cerf de la baronne Roger (en Berry) pour chasser le cerf à saison entière, toujours sous le nom de Rallye Bercé en Bercé (Sarthe), Beaumont les Autels (Eure et Loir) et dans le massif de Vierzon-Vouzeron (Cher).

Le service du Rallye Bercé

était fait par 4 hommes à cheval et un valet de chiens à pied et les écuries abritaient 25 chevaux.

Les chenils restèrent à Beaumont les Autels et à Resteau, puis furent implantés à Vouzeron à partir de 1911

Le Rallye Bercé prenait régulièrement dans toutes ses forêts 40 cerfs par saison. La tenue était rouge, avec parements, col, gilet et culotte vert foncé, sur le bouton figurait un chevreuil traversant une trompe, avec banderolle "Rallye Bercé".



La Grande guerre vint dissoudre, en 1914, cette association qui aurait dû ne l'être qu'en 1917.

Le baron de Layre ramena les chiens à son chenil de Beaumont les Autels, et durant toutes les hostilités, il parvient exceptionnellement à les nourrir.

En 1918, il en restait 48. Mais le comte Henri d'Andigné ne reprit pas les chiens chez lui.



M. le Comte HENRI D'ANDIGNÉ

A partir de 1919, le comte Henri chassa dans l'équipage du marquis de Juigné, en tant qu'associé, pendant 6 ans, et porte la tenue Juigné bleue à parements rouges avec le bouton "Anjou" de l'ancien Équipage du Lude. Il lui élève aussi quelques chiens à Resteau.

Cet équipage Juigné chasse le chevreuil et quelques cerfs en Bercé, Le Lude, Vibraye, Château La Vallière, Luynes et en Sologne. Mais il est démonté en 1924. Henri d'Andigné ne peut demeurer sans chasser.

Nostalgique des grands espaces du Centre, il y retourne en 1926 pour remonter sous le nom d'« Anjou-Sologne » en association avec le baron Roger, MM. Charles Pillivuyt, Georges et Paul Willekens un équipage de 80 Anglo-Poitevins et Anglo-Saintongeais pour chasser le cerf et quelques sangliers.

En 1927, MM. Willekens repartent dans la Sarthe monter leur équipage de chevreuil.

La même année, Henri d'Andigné est élu vice-président de la Société de Vènerie, avec le comte Geoffroy d'Andigné et le comte de Brigode qui l'étaient déjà.

A la fin de la saison 1928-29, il est élu en mai 1929, Président de la Société de Vènerie, à l'âge de 50 ans, mais ses activités de veneur ne sont pas terminées pour autant.

En juillet 1930, l'association Anjou-Sologne est dissoute et Henri d'Andigné reprend ses chiens, notamment son élevage d'Anglo-Poitevins, pour coupler à nouveau à l'automne 1930 avec le baron de Layre en forêt d'Ecouves et à

Chambord. Il conserve sa tenue et son bouton, tandis que le baron de Layre fait de même avec son équipage Rallye Ecouves.

Dès 1932, Henri d'Andigné change d'orientation, en reformant une excellente meute de 25 chiens avec laquelle il chasse toute la saison avec le baron de Champchevrier.

RALLYE-BERCÉ - au Comte Henri d'Andigné (Sarthe) Edgard de Montlibert



Toujours président de la Société de Vènerie, il fit élire vice-président le marquis de Noailles, maître du Rallye Vallière en 1931 et, après le décès de ce dernier et le décès du comte G. d'Andigné en 1932, le baron Jean de Champchevrier (Touraine) et M. Bernard de La Motte Saint Pierre, ces deux vice-présidents le demeurant jusqu'en 1953.

C'est en 1935 que le comte Henri d'Andigné réunit tout rue de Clichy.

Le comte Henri d'Andigné démissionnera de la présidence de la Société de Vènerie en 1938 en remettant le fouet au duc de Noailles et décédera au début de la guerre, en 1941, à 62 ans.

La Henri d'ANDIGNÉ ou RALLYE-SAPINETTE



Copyright : Société de Vènerie

Ref : N° 166 - 2ème trimestre 2007 - Juin 2007 (pages 15 à 17)